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Les temps changent…
Notre commune doit 
faire face à de très 
nombreux défis qu’il 
nous faut relever 
collectivement, car 
nul d’entre nous ne 
pourrait réussir seul…

Pour que l’avenir accepte de sourire à 
tous, il nous faut réussir les défis des 
transitions, l’adaptation du territoire 
au vieillissement, le desserrement des 
ménages, la mutation du commerce, les 
enjeux du développement économique et 
de l’emploi, de la souveraineté alimentaire, 
de l’augmentation de l’autonomie 
énergétique, de l’aggravation des risques 
naturels, de la préservation de l’eau et de 
la biodiversité…

Nous allons devoir faire preuve de 
créativité pour ne pas reproduire les 
modes d’aménagement des 60 dernières 
années. Il va nous falloir faire partager par 
le plus grand nombre des choix - donc des 
arbitrages et des décisions - véritablement 
créateurs de valeurs : des formes urbaines, 
des équipements publics, des mobilités, 
des aménagements et des services qui 
confortent la qualité de vie des habitants 
actuels… et de celles et ceux qui feront 
que demain, Cancale restera une petite 
ville de demain au sein de laquelle il fait 
bon vivre ! 

Pour vous, sachez que ces choix nous 
saurons les faire, aussi exigeants soient-ils.

Pierre-Yves Mahieu 
Maire de Cancale
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yy Les 08 et 09 mars 
Bourse aux vêtements
La Main Tendue organisait sa 
bourse aux vêtements de prin-
temps, salle Cancaven, après 
deux ans d’arrêt en raison de la 
pandémie. Le pass sanitaire et 
le masque étaient encore obli-
gatoires. En dépit de ces incon-
vénients, les déposants et les 
acheteurs moins nombreux que 
les années précédentes, y ont 
trouvé leur compte et ont déni-
ché quelques bonnes affaires. 
L’association a fait un geste 
en ne prélevant pas les 10% 
sur les ventes inférieures à 10 
euros. Malgré une baisse des 
bénéfices, ceux-ci ont été re-
versés en totalité à l’associa-
tion Cancale solidarité. 

yy Du 01 au 03/04 
Représentations théâtrales
Les Cabotins de l’Amicale Laïque sont remontés sur les planches pour 
jouer leur pièce de théâtre «Sacrées canailles». Durant ce week-end 
printanier, un public très nombreux s’est pressé aux portes de la 
salle Cancaven. Amateurs de scènes et de dialogues humoristiques 
se sont régalés. Tout au long de cette comédie cocasse, les rires 
ont fusé et pour les comédiens, ce fut la meilleure récompense 
après de nombreuses séances de répétition. Les représentations 
reprennent les 18, 19 et 20 juillet à 21h salle Cancaven. 



yy Dimanche 08 mai 
Célébration de la Victoire 1945 
La commémoration a réuni une 
cinquantaine de personnes, 
dimanche. Après la messe célébrée 
à l’église Saint-Méen, le cortège a 
rejoint le Monument aux Morts, 
à la Pointe des Crolles, pour un 
dépôt de gerbes en mémoire des 
victimes du conflit et de la barbarie 
nazie, en présence des auorités 
civiles, militaires et religieuses. 
« À l’heure où la paix et l’harmonie 
sont, en Ukraine, ouvertement 
remises en cause sur un continent 
européen qui semblait réunifié, 
n’oublions pas les réalités de cette 
guerre, car la victoire du 8 mai 
1945 a été aux dimensions de la 
guerre elle-même », a rappelé Pierre-Yves Mahieu, Maire. Après avoir cité le Général de Gaulle, il a conclu avec les 
mots de Pierre Brossolette, : « Ce que nos morts attendent de nous, ce n’est pas un sanglot mais un élan ! »
À l’issue de la cérémonie, Marcel Delarose s’est vu remettre le diplôme de Président d’honneur, après quinze années 
à la tête de la section cancalaise de l’Union Nationale des Combattants (UNC). 
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yy Vendredi 06 mai 
Départ de Vincent Aubry 
Vincent Aubry (à droite sur la photo) est en-
tré dans la fonction publique en mai 2004, 
muni d’un diplôme d’ingénieur en génie  
civil et Urbanisme acquis à l’Institut National 
des Sciences Appliquées de Rennes. Après 
avoir exercé à la mairie de Saint-Jacques 
de-la-Lande, Vincent est muté à Cancale en 
juillet 2012. Pendant dix ans, il a exercé le 
poste de Directeur de l’Aménagement et 
de l’Urbanisme, entourés de fidèles et dé-
voués agents. Il a supervisé la création de 
la ZAC des Prés Bosgers, de l’EHPAD, le 
changement de PLU et de nombreux autres 
projets d’urbanisme et de voirie. Il tourne 
aujourd’hui la page de Cancale pour pas-
ser le barrage de la Rance et suivre de nou-
veaux horizons au sein de la mairie de Dinard, en tant que Directeur Général Adjoint du Pôle Territoire. Il laisse sa place 
à François Lavoute (intronisé avec un chapeau sur la photo), qui occupait déjà le poste responsable Bâtiments et qui 
aura, entres autres programmes à venir, à conduire le projet de la ZAC du Clos Nogain.



Mots en Escale 

L’association Mots en Escale, qui a pour vocation de 
créer localement des événements littéraires,  a rendu 
hommage à Georges Brassens le 17 octobre 2021 pour 
le centenaire de sa naissance. Hommage principale-
ment animé par Les Gars d’La Houle dans une ambiance 
très chaleureuse et une salle comble.  

Le 28 novembre, l’association a eu l’honneur d’accueillir 
et d’interviewer l’autrice Carole Martinez pour son der-
nier roman « Les roses fauves ». Après un bel entretien, 
l’après-midi s’est prolongée par un fructueux échange 
avec le public avant de se terminer par une  durable et 
appréciée séance de  dédicaces.  

Dans le cadre du Printemps des Poètes, le 20 mars 2022, 
l’association Mots en Escale a eu le plaisir d’entendre la 
chanteuse Hélène Grandsire interpréter les textes poé-
tiques de Jimmy, son mari, ainsi que des poèmes de 
Baudelaire, Rimbaud, Aragon mis en musique par Léo 
Ferré puis de poètes modernes : Danielle Messia, Allain 
Leprest, Richard Desjardins et Alain Aurenche.  

Par ailleurs, l’association a coutume de se réunir en club 
de lectures au cours desquels chacun peut présenter le 
livre de son choix, quel que soit le genre littéraire ou 
bien simplement venir écouter et participer aux discus-
sions. Déjà cinq clubs ont été réunis en 2022, dont un 
autour de lectures musicales. Les prochains rendez-vous 
se tiendront  les 21 septembre et 9 novembre. 
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yy Mardi 21 juin 
Fête de la musique
La fête de la musique, organisée cette année par l’école de 
musique, a réuni élèves et professeurs dans les jardins de la mairie. 
L’occasion pour les élèves de monter sur la scène en duo ou trio, 
sous forme d’ensembles, de chorales ou encore de comédie 
musicale. Standards de jazz, musique classique et pop musique ont 
ravi le public - près de 300 personnes - amassé sur la pelouse. Sans 
oublier la Batucada en déambulation dans les rues du bourg de 
Cancale et les élèves des Terre-Neuvas qui ont donné de la voix et 
du coffre sur scène en début d’après-midi ! Les galettes-saucisses 
et rafraichissements étaient les bienvenus en début de soirée. Un 
joli moment partagé et festif passé sous le soleil cancalais et qui 
s’est terminé à 22 heures au moment où la pluie a fait irruption…

Tout un art 
Arrivée en début d’année de Rennes, Béatrice Masson 
a intégré le centre technique municipal, au sein des 
services des bâtiments, en tant que peintre. Efficace 
et souriante, Béatrice a déjà pris part à de nombreux 
projets pour la ville de Cancale. Ainsi, elle a participé à 
l’aménagement de deux bureaux au sein de la mairie, 
dont celui dans lequel Sylvie Lemaux, conseillère nu-
mérique, vous reçoit les mardis. Béatrice utilise sa pa-
lette de couleurs dans les nouvelles installations de la 
ville, notamment la marelle du jardin de l’Espace Pichot 
ou les nichoirs à mésanges, décorés en collaboration 
avec les écoliers.  

Un travail d’équipe  

Après plusieurs mois de travail, 
l’équipe du centre technique 
municipal est heureuse de vous 
annoncer la fin des travaux dans le 
jardin devant l’espace Pichot. Cette belle 
réalisation couronne le travail commun des services 
de la voirie, des espaces verts et des bâtiments. Un 
nouveau mobilier urbain aux couleurs vitaminées 
accompagnera votre visite. Et les enfants apprécieront 
leur nouvelle marelle ! 
À noter que le service des espaces verts est dirigé 
depuis décembre 2021 par Florine Szturma (sur la 
photo) qui chapeaute d’une main de fer dans un gant 
de velours la mise en place des embellissements et 
ornements de la ville. Prochainement, le rond-point des 
Petites-Croix sera décoré aux couleurs de la Route du 
Rhum dans le cadre d’un jeux-concours lancé par Saint-
Malo Agglomération. Ce concours sera clôturé lors de 
l’ouverture du village de la Route du Rhum à Saint-
Malo, fin octobre 2022. Des sondages sur les réseaux 
sociaux de l’agglomération permettront d’élire les plus 
belles réalisations. À vos claviers… 

NOS AGENTS ONT DU TALENT  



Après une interruption en 2020 en raison de la crise sa-
nitaire, le carnaval de Cancale a fait son grand retour ! 
Les 21 et 22 mai, les chars, troupes et danseurs du 
défilé ont embrasé les rues de Cancale, sous un so-
leil éclatant. Le thème de cette année : le carnaval 
change de masque et envoie la couleur ! 

Dimanche, sous un beau soleil, 7 chars ont fait 
l’honneur de leur présence : Couleurs Créoles, 
Cap Ricard, Happy Holi, Apérobic, Una Masche-
rata, Saint Clément et le Pillotou. Ces chars ont 
été créés par des professionnels (restaura-
teurs, commerçants, pêcheurs, etc.) locaux, 
des enfants de l’accueil de loisirs le Petit 
Navire, des agents de la mairie… Un défi-
lé haut en couleurs et une ambiance mu-
sicale entraînante. Vous avez probable-
ment entendu dans les rues de Cancale 
la formation Ooz Band oscillant entre 
groove, hip-hop, funk avec une 
touche de Nouvelle-Orléans. Mais 
également la batucada rennaise 
Takadidoum avec ses rythmes et 

CARNAVAL
de Cancale
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ses couleurs venus d’ailleurs, en tête de 
défilé. Sans oublier la fanfare Molokoye et 
Laisse-les Jazzer ainsi que les danseuses 
d’Hibiscus et les échassiers « Les colo-
riés » de la compagnie Théâtre Igune. Le 
défilé s’est clôturé par l’embrasement du 
Pillotou, la mascotte du carnaval alias le 
mauvais garçon, sur la plage. Sur le port, 
les amateurs de musique classique ont vi-
vement apprécié la prestation Swing Me 
Henri, interprétée par un quartet original 
au répertoire atypique et varié. En soirée, 
les plus courageux ont découvert le duo 
Muzikat qui reprenait des chansons de 
tout genre et personnellement revisitées, 
accompagnées d’une harpe et d’une gui-
tare. 

Durant la journée du samedi, sur le port de 
la Houle, restauration et buvette étaient au 
rendez-vous.  Enfants et parents ont profi-
té de jeux traditionnels bretons et les plus 
jeunes des structures gonflables. La jour-

née ainsi que la soirée ont été rythmées 
par des concerts sur le port, notamment 
avec la présence du groupe Tom Baby-
lone Quartet, Ady & The Hop Pickers et 

son énergie rock’n’roll ou encore Arkan-
ciel, un orchestre de variété française. 

Cette édition 2022 a tenu 
toutes ses promesses : 
un week-end très co-
loré et colorié où 
bonne humeur et 
retrouvailles étaient 
maîtres-mots ! 

Le Mag de la Vi l le de Cancale e Ju i l let e 2022
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yy La médiathèque de demain
Dans le cadre du projet de médiathèque, la Ville a confié à une étudiante en licence professionnelle « métiers du livre/
médiathèque », une étude sur deux futurs espaces : un espace dédié aux ados et un espace jeux vidéo.  

Retour sur un parcours qui nous rend très fiers : « La trajectoire 
de Manon est aussi singulière que remarquable. Il y a quelques 
années, une jeune fille nous demandait de la prendre en stage, 
alors qu’elle cherchait sa voie. À l’issue de ce stage, nous lui 
avions proposé du bénévolat. Au bout de quelque temps, 
Manon postulait comme saisonnière. Pour elle, l’évidence 
naissait : elle sera bibliothécaire », s’amuse Caroline Benay-
Kerscaven, responsable de la bibliothèque. Après avoir repris 
courageusement ses études, décroché une licence de lettres, 
elle s’inscrit en licence professionnelle d’un an à Rennes. 
« L’accueillir dans notre équipe a été une évidence. Elle a donc 
navigué entre l’accueil au public et son travail de recherche 
pour la future médiathèque. Son travail très complet a été 
enrichi par les nombreuses visites de médiathèques dans le 
grand ouest, la lecture de multiples ouvrages professionnels, 

mais surtout deux questionnaires qui lui ont fourni une base de travail qui colle à une réalité et aux besoin de notre territoire, 
ainsi que des préconisations pertinentes pour la création d’un espace « young adulte » et d’un espace « gaming ». Son 

mémoire intègre désormais le dossier en cours pour la création de la future médiathèque de Cancale. Susciter une 
vocation est pour nous la plus belle des récompenses ! Un grand merci à elle pour ces années de collaboration et 

bon vent dans une future médiathèque brétilienne ! », s’enthousiasme Caroline. 
10

Bibliothèque
yy Des marque-pages 
qui tombent à pic !

Parce que Cancale n’échappe pas à la règle, 85 % des 
lecteurs qui entrent dans une bibliothèque ne savent 
pas ce qu’ils vont emprunter. La bibliothèque a eu l’idée 
d’éditer une série de marque-pages à collectionner. Un 
joli visuel sur une thématique de roman au recto, et au 
verso, une liste d’auteurs pour vous aider à ne plus tom-
ber en panne après la fameuse phrase « j’ai tout lu de 
cet auteur ! » Réalisés avec l’aide de Laura Guilbaud, 
graphiste aussi fantasque que les bibliothécaires, ils 
sont neufs et vous les trouverez à l’accueil. À glisser 
entre toutes les… pages ! 

yy La grainothèque de nouveau 
accessible
Après une mise en 
sommeil pour rai-
son sanitaire, « la 
grainothèque » 
retrouve sa place 
au milieu des livres 
de jardinage. Le 
principe ? La gra-
tuité : emprun-
tez, déposez, se-
mez ! Pourquoi ? 
Pour la liberté 
d’échanger et de 
reproduire nos 
graines. Pour un 
entretien citoyen 
de la biodiversité 
cultivée. Pour des 
semences adap-
tées à notre ter-
ritoire. Des enveloppes sont à votre disposition pour 
les futures récoltes. Nous fonctionnons sur une base 
de confiance : vous pouvez en emprunter à tout mo-
ment et n’en rapporter que plus tard. Et bien sûr, une 
sélection d’ouvrages pour des grands jardins ou juste 
un pot, en solo ou avec les enfants, pour vous aider à 
jardiner. 



yy Du 1er au 04 juin 
Festival du Grouin 

CULTURE
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La 18ème édition du Festival du Grouin s’est 
tenue autour des jardins de la mairie de 
Cancale et de la salle Omnisports. Après deux 
représentations des jeunes comédiens qui ont 
présenté les pièces «Mercurochrome» et «Une 
lueur d’espoir», devant les résidents de l’hôpital 
des Prés Bosgers, les collégiens de l’IME La 
Passagère, des collèges Chateaubriand, Choisy 
et René Cassin ont joué le jeudi.

Vendredi, les primaires s’en sont donné à cœur 
joie lors de leurs diverses représentations 
thétrâles : «La Tête à toto», «Air pollué», «Mais 
qu’est que c’est que ça ?».  Les spectacles ont 
réuni près de 600 spectateurs sur deux jours. 
Environ 160 comédiens ont ainsi présenté leur 
travail.

Vendredi soir, la pièce des plus grands, sur 
l’univers impitoyable de l’entreprise, intitulée 
«Building» a été très appréciée par un public 
nombreux.

Enfin, la journée du samedi a vu se succéder les 
troupes des lycées de Saint-Malo, des ateliers 
du Cochon pendu ou encore le théâtre de la 
baie. Le soleil, très présent toute l’après-midi 
a laissé place à un violent orage qui n’a pas 
interrompu les festivités qui, à cette heure, 
étaient regroupées en intérieur.

Ce fut une semaine extraordinaire, et le festival 
a battu son record de fréquentation avec plus 
de 1 200 spectateurs sur 4 jours, plus de 200 
comédiens et un public conquis.



Les Crevettes
Les Crevettes : label écolo-crèche®

Après trois années de travail et de formation, 
l’équipe du multi-accueil Les Crevettes a obtenu le 
label écolo-crèche®. Trois thématiques ont retenu 

leur attention : l’hygiène et l’entretien des locaux, 
les jeux et les activités, et les déchets. «En premier 
lieu, nous avons suivi une formation sur les produits 
d’entretien. Nous avons procédé à l’acquisition de 
deux récipients en verre de 200 ml appelés «Aqua-
ma» qui contiennent de l’eau et un sel spécial. 
Ce produit fonctionne par électrolyse et s’utilise 
comme un désinfectant pour l’entretien des locaux 
et le nettoyage des jouets des enfants», explique 

Lucile Desperques-Bailleul, adjointe à la direction de la 
structure d’accueil. «Le sol des locaux est nettoyé au vi-
naigre blanc et à l’eau. Les bavoirs usagés sont recyclés en 
essuie-mains. Les vieux draps servent de lingettes intimes 
lavables. Les couches et la lessive sont écologiques.  

Pour la réduction des déchets, nous avons un composteur 
dans le jardin dans lequel nous jetons les restes des re-
pas (légumes et féculents). Nous avons un potager que 
nous cultivons avec les enfants de la crèche où poussent 
radis, tomates, haricots et fraises. Les familles sont mises à 
contribution avec la grainothèque de la bibliothèque mu-
nicipale», ajoute Lucile.  

« Les enfants jouent avec de la pâte à sel, de la pâte à 
maïzena, de la pâte à modeler végétale, de la peinture 

au cacao... Nous organisons 
aussi des journées sans jouet 
avec du matériel de récupé-
ration telles que des boîtes à 
bidules, des bouteilles senso-
rielles en plastique récupérées où 
sont incorporés des grains de café, 
de la semoule», s’amuse la co-directrice. 
«Les boîtes de lait pour bébés servent à faire 
des boîtes à bouchons. » 

« Le label écolo-crèche® nous a été décerné pour trois 
ans. À nous de le faire fructifier. Pour ce faire, l’équipe 
du multi-accueil suit en alternance des formations en vi-
sio -sur le temps du midi, quand les enfants dorment- sur 
différents thèmes comme l’éducation à l’environnement. 
De nouvelles idées sont partagées 
avec d’autres crèches », 
conclut Lucile. 

Autour de la directrice 
Anne Féjean, l’équipe 
du multi-accueil est 
soudée et motivée 
afin de contribuer au 
quotidien à la préser-
vation et au respect 
de l’environne-
ment. 

Nolwenn, Barbara et Audrey sont salariées de leur association MAM Ty Bigorneaux (pour Mai-
son d’Assistantes Maternelles) dans laquelle elles ont chacune investi 1 000 euros afin de lancer 
la structure. La jolie décoration des spacieux locaux de 120 m2 a été réalisée avec des meubles 
de récupération d’Emmaüs Redon, du site Le Bon Coin, grâce à des dons et des objets person-
nels. Les assistantes maternelles ont reçu un accompagnement de la PMI de Saint-Jouan-des-
Guérets, de la mairie de Cancale et de la CAF d’Ille-et-Vilaine pour la réalisation de travaux : 
cloisonnement des toilettes, ouvertures de l’eau et de l’électricité, pose de films protecteurs 
sur les fenêtres, installation d’un accès PMR et d’un interphone.  

La Maison d’Assistantes Maternelles recevra, à terme, 12 enfants de 0 à 3 ans accueillis en 
semaine de 7h à 18h30. À ce jour, Barbara s’occupe de 5 enfants, Nolwenn de 3 enfants tout 
comme Audrey, absente lors de notre entretien. Il ne peut y avoir plus de 4 enfants gardés 

en même temps par l’une des assistantes maternelles. Chacune d’entre 
elles a signé un contrat particulier -projet d’accueil- avec les parents des 
enfants dont elles s’occupent. «Le matin, nous gérons les arrivées des pe-
tits. Les couches et les repas du déjeuner sont apportés par les parents. 
Pour le goûter, c’est au choix. Les lingettes sont fournies par la MAM. Les 
activités et les jeux sont libres, c’est aux enfants d’explorer. Nous sommes 
à leur écoute. Souvent, le mercredi, nous allons nous promener aux Crolles 
ou à la Pointe du Hock, ce sont nos 2 spots», rit Barbara. «Au retour de 
la balade, stop à la boulangerie pour acheter une baguette tant attendue 
par les enfants. Le jeudi matin, c’est motricité à la salle Bleue. On fait en 
fonction du groupe, il n’y a pas de contrainte. Chaque jour est différent.» 

MAM Ty Bigorneaux
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«Nous nous occupons des enfants comme les assistantes maternelles à 
domicile», note Nolwenn. Mais dans cette structure où nous travaillons 
ensemble à 3, chacune apporte ses compétences. Nous échangeons».  
«On verbalise beaucoup», renchérit Barbara. 

Un dossier d’aide au démarrage et à la prime d’installation a 
été déposé à la CAF, il est en cours de traitement et devrait 
permettre en 2023 d’obtenir 3 000 euros, soit le montant initia-
lement investi. 

Prochainement, la MAM Ty Bigorneaux souhaite proposer un 
atelier de fabrication de produits ménagers écoresponsables 
(savon noir, vinaigre, lingettes lavables) à un groupe de 10 per-
sonnes, au prix de 10 euros par personne. Chaque participant 
repartira avec ses produits. À bon entendeur... 

Conseil Municipal des Enfants et des Jeunes (CMEJ) 

Les jeunes élus poursuivent sur leur lancée et 
continuent d’œuvrer pour l’environnement à 
travers différentes actions, mais aussi en allant 
à la découverte de leur territoire afin d’ap-
prendre à le préserver. 

yy Mardi 22 mars 
Les Cancalais étaient in-
vités à venir retirer leur 
sachet de graines mel-
lifères, offert par les jeunes 
élus, afin de semer ces 
jolies fleurs et ainsi agir 
concrètement pour la sau-
vegarde des abeilles et 
soutenir les apiculteurs. 
Les abeilles sont indispen-

sables à la vie sur terre et à la pollinisation de la plu-
part des espèces végétales. 80 % de notre nourriture 
dépend directement des pollinisateurs. Ce sont 35 
sachets qui ont ainsi été distribués. 

yy Mercredi 30 mars 
Les élus sont partis à la 
découverte de leur ter-
ritoire avec la visite des 
parcs à huîtres, guidés 
par Inga, et en ont ainsi 
appris davantage sur le 
joyau culinaire de Can-
cale !   

yy Samedi 09 avril 
Après la distribution de graines 
mellifères, les jeunes élus ont pour-
suivi leur engagement environne-
mental ! Cette fois, en proposant 
de recycler les bouchons plastiques 
afin de les transformer en un nouvel 
objet. Cette animation a été mise 
en place en partenariat avec l’ate-
lier mobile AutoRecycLAB. Ils ont 
également offert des gourdes isothermes aux couleurs 
de la Bretagne, pour inciter les habitants à prendre de 
nouvelles habitudes et à utiliser moins de plastique. 

yy Mercredi 04 mai 
Les jeunes élus du CMEJ, 
aidés des services tech-
niques de la ville, ont pro-
cédé à l’installation de 3 
nichoirs à chauve-souris. 

yy Mercredi 18 mai 
L’huître cancalaise doit par-
tager la vedette avec la 
Moule de Bouchots AOP 
de la Baie du Mont-Saint-
Michel. Nos jeunes élus ne 
pouvaient donc pas la bou-
der et sont ainsi allés visiter 
les élevages et ont décou-
vert le travail des mytilicul-
teurs à bord de la mytili mo-
bile de la Maison de la Baie. 

13
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Le Petit Navire

Les plus petits s’activent à la 
création du char du Carnaval.

6-11 ans Parcours 
d’accrocbranches  

à Corsaire Aventure 
au Fort de Saint-Père 

le 25 mai.

4-6 ans Visite de la 
ferme du papi de  
Baptiste et Gabriel 
Guilbert le 13 avril.

2-4 ans Sortie à la ferme  

au Petit Bottais, accueil  

de Julie Robin le 16 mars.

Dans le cadre de sa  
formation, Marion (à 
droite) intervient sur le 
harcèlement scolaire 
avec d’autres anima-
teurs et des acteurs de  
Psychomédie auprès  
des CM1 et CM2 des 
écoles publiques  
et privées.

Les 6-8 ans et leur anima-
teur Adrien suivent pas à 
pas le voyage d’Alexan-
drine et Ryan en Europe, 
dans le cadre du projet 

Scandinavan. Facetime, 
photos et défis sont de mise les 

mercredis.

Interview de TV Rennes  
au sujet du char en  
préparation pour le  
Carnaval  le 24 avril

Le char de l’accueil  
de loisirs nommé  

«Ma Mascherata»  
a fière allure. Il est fin 

prêt pour le Carnaval 
de Cancale.

Rencontre  
intergénérationnelle - 
Chasse aux oeufs avec 
les aînés à l’EHPAD de 
Cancale le 20 avril.
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Réseau babysitting  
L’Espace Bel-Air a lancé son réseau babysitting il y a quelques mois et continue de vous accompagner dans vos re-
cherches ; nous remercions les familles qui nous ont déjà fait confiance, ainsi que les jeunes inscrits sur le dispositif. 
Parents, si vous aussi recherchez une personne de confiance à qui confier votre enfant, ou si vous êtes âgé de 
plus de 16 ans et que vous souhaitez garder des enfants, contactez l’Espace Bel-Air au 02.23.15.13.71 ou 
sur espacebelair@ville-cancale.fr. 

Espace Bel-Air 

Tartelette et paillettes  
Depuis maintenant plus d’un an, les jeunes se mobilisent autour d’ateliers cuisine 
et notamment de la pâtisserie. C’est ainsi qu’est née la chaîne YouTube « Tartelette 
et paillettes » qui vous présente toutes les recettes réalisées à l’Espace Bel-Air. 
Non seulement ils enfilent le tablier et sont plutôt doués, mais ils sont également à 
la prise de son, à la caméra et au montage. Un projet jeunes qu’ils gèrent à 100 % ! 
Rendez-vous sur la chaîne pour vous abonner et refaire les recettes en famille !  
https://youtube.com/channel/UCxkGGRwZLbVzfUy69FtrvbA  

Atelier Escalade
Les conditions sanitaires étant 
de nouveau favorables à la pra-
tique sportive sans contrainte, 
les ateliers du vendredi ont re-
pris. Cette année, c’est un cy-
cle de 10 séances d’escalade 
en salle qui a été mis en place. 
Ainsi, chaque vendredi depuis 
le mois d’avril, les jeunes se 
rendent, accompagnés, à la salle 
« Modjo Escalade » à Rennes. 

Court-métrage 
« Des cris stridents sont entendus chaque nuit par les jeunes 
de Cancale. Préoccupés, un groupe d’amis décident de 
mener l’enquête. Réussiront-ils à résoudre ce mystère et 
délivrer les jeunes de ces cris ? « Un synopsis écrit par les 
jeunes avec l’aide du metteur en scène Mathieu Guiral de 
la compagnie « Broadway French » de Rennes pendant 
les vacances de février. 5 jours de travail intensif entre 
brainstorming, tournage et montage afin d’élaborer un 
court-métrage qui a été présenté en avant-première aux 
familles le vendredi 08 avril ; Nous espérons qu’il rencon-
trera autant de succès lors des festivals de films Jeunesse. 

Stage GRAFF 
Un stage gratuit de deux jours avec Maxime d’Ananas Grafik, graffeur professionnel, 
a été proposé aux jeunes de « La Passerelle » afin de décorer l’entrée et l’escalier 
de l’Espace Bel-Air. Ils ont donc donné leurs idées de sujet décoratif et appris les 
rudiments de cette expression artistique. Les plus enthousiastes ont « graffé » leur 
panneau personnel qui décorera aussi l’intérieur de la Maison des Jeunes.

Les dispositifs 
Promeneur du Net :  
quand les animateurs investissent la toile ! 
80 % des jeunes âgés entre 11 et 17 ans naviguent sur Internet 
une fois par jour et la moitié d’entre eux se connectent aux réseaux 
sociaux plusieurs fois par jour. Qui pour les accompagner sur In-
ternet ? Qui pour répondre à leurs sollicitations ? Qui pour leur inculquer les bonnes pratiques ? Qui, enfin, pour les 
sensibiliser aux risques ? À Cancale, c’est Audrey Wanegffelen, animatrice Jeunesse à l’Espace Bel-Air, qui devient la 
Promeneuse du Net sur Instagram, mandatée par la ville, représentée ici par les élues à la Jeunesse : Samantha Bernier 
et Sophie Chenais.  À travers les réseaux sociaux, Audrey va à la rencontre des jeunes pour installer un dialogue en 
ligne, en complément de l’accueil physique proposé à l’espace Jeunes. Elle engage la conversation, échange, écoute, 
informe et accompagne. Elle crée ainsi une relation de confiance, maintient un lien, conseille et soutient. Elle assure 
une présence éducative bienveillante sur les réseaux sociaux. La Caf d’Ille-et-Vilaine a confié le déploiement et la 
coordination du dispositif au Centre Régional d’Information Jeunesse Bretagne. Vous souhaitez en savoir plus sur le 
dispositif ? Rendez-vous sur le site national : www.promeneursdunet.fr 
Et suivez Audrey, Promeneuse du Net sur Instagram : espace_bel_air 

©
Th

ib
au

lt 
La

ng
lo

is



yy Mercredi 27 avril : Et vive les lettres !
5 élèves ont participé à la finale régionale de scrabble scolaire qui avait lieu dans une 
salle du collège Landry à Rennes. 41 élèves, du CE2 à la 5ème, se sont affrontés au 
cours d’une partie en 12 coups. À l’issue de cette dernière, les 8 premiers, toutes ca-
tégories confondues, étaient sélectionnés pour la finale nationale qui s’est déroulée 
à Paris le samedi 4 juin. Un classement par catégorie a aussi permis de récompenser 
les 3 premiers. Ainsi, Esther Aubry a fini 3ème des CM1 (et 18ème au classement général) 
et Louison Gasparotto-Le Dillau 1er. Audrey Fournier est 10ème au classement général 
et 6ème des CM2, Cyana Gingat 12ème des CM2 (25ème au classement général ) et Mé-
lina Gonneau 13ème des CM2 (27ème au classement général). Louison est arrivé 7ème au 
classement général : il est allé représenté l’école à Paris.

yy Vendredi 6 mai : Environnement
Les élèves de CE1 se sont rendus chez un maraîcher de Saint-Coulomb, afin d’être sensi-
bilisés au développement durable. Au programme : découverte des moutons d’Ouessant 
et des chèvres naines pour leur rôle au jardin, jeu d’orientation dans le verger, activités de 
rempotage et de préparation des paniers de légumes en utilisant une balance à plateaux.

yy Du 02 au 12 mai : Terre de Jeux
Dans le cadre du label Terre de Jeux, les enfants ont découvert un sport des jeux olym-
piques. Certains ont également eu une première sensibilisation au monde du handicap dans 
le sport. Les activités étaient encadrées par des animateurs sportifs de différents clubs et par 
ceux de l’Amicale Laïque. Enfin, les élèves ont eu accès à une exposition sur les J.O allant 
de l’origine à Paris 2024. Les CE1 ont bénéficié d’une initiation au judo ainsi que d’ateliers 
tchoukball et basket. Les CE2 ont fait du tir à l’arc. Les CP se sont rendus au centre équestre 
des Douets Fleuris pour rencontrer Marie Sarah Barré-Ruellan, athlète de para-dressage. Les 
CM1 ont joué au badminton. Les CM2 ont eu une animation tennis de table et roller.

yy Tranches de vie des CM2
Les élèves de CM2 et les élèves d’Uvira, au Congo, sont en contact. Cet échange se 
fait dans le cadre du partenariat avec la section Bretagne Kivu de l’Amicale Laïque. 
Cette correspondance entre l’école «l’Étoile du matin» et les «Terre-Neuvas», permet 
de travailler la production d’écrits et de développer la maîtrise des outils numériques. 
Elle doit être le support d’une réflexion sur les particularités de chaque commune, 
l’une littorale, l’autre établie sur les rives du lac Tanganyika. Amorcée l’an dernier, 
cette correspondance va s’étoffer en intégrant des échanges de littérature et des 
exposés en histoire-géographie (techniques de pêche, métiers de la mer/du fleuve, 
étude des climats...).

École Bel-Event 
Les enfants de l’école maternelle publique ont visité la caserne 
des pompiers de Cancale. Ils étaient enchantés de tenir la 
grande lance et d’essayer l’uniforme. 
Les MS ont participé au prix des incorruptibles, en partenariat 
avec la bibliothèque de Cancale. Après la lecture de six albums 
de jeunesse, les enfants ont voté avec beaucoup de sérieux 
pour leur livre préféré.  
Pour finir l’année en beauté, les élèves ont prit part aux ateliers 
pédagogiques de la ferme de Marie-Paule et Olivier Costard à 

Saint-Ouen-des-Alleux.  
Comme chaque année, les GS ont profité d’une sortie 

en mer sur La Bisquine. 16

École Les Terre-Neuvas
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ENSEIGNEMENTÉcole 
Notre-Dame du Verger
Pendant cette année scolaire, nos 204 élèves ont enfin profité d’un retour à la normale et ont vécu 
de jolis projets. L’équipe pédagogique a axé son travail sur deux thématiques principales : la sensi-
bilisation à la préservation de notre environnement et la pratique de l’exercice physique.

 Les projets et animations liés à la pratique des sports :
• Partenariat avec le XV Corsaire pour une sensibilisation au rugby (CP au CM2)
• 8 séances de natation à AquaMalo pour les CP- CE1 et CE2
• 6 séances d’initiation au tennis avec le club de Cancale pour les GS-CP et les CE1-CE2
• 6 séances d’initiation au handball pour les CM1-CM2 par l’Amicale Laïque
• Participation à l’événement « Terre de Jeux : en route vers les JO de Paris 2024 » : 
les élèves des classes élémentaires ont pratiqué de nombreux sports entre le 2 et 13 
mai : judo, badminton, équitation, tennis de table, roller…
• Découverte de l’exposition « Histoire des Jeux Olympiques » pour les CM
• Course d’orientation en forêt de Tressé pour les CP-CE1-CE2 le 23 mai et en bord 
de mer pour les CE2-CM2 en juin.

 Les projets liés à la sensibilisation de la protection de la nature :
•28 et 29 mars : deux jours 
de classe de découverte de 
la rivière pour les CP et CE1 
à Belle-Isle-en-Terre (22) 
où le centre Eau & rivières 
de Bretagne a proposé de 
sensibiliser les enfants à la 
richesse des milieux naturels 
aquatiques. 

•Les CM ont été initiés aux énergies renouvelables grâce à 
des ateliers proposés par les animateurs de Saint-Malo Ag-
glomération. 

•28 avril : présentation aux parents du récital de chants et de 
slam sur la protection de notre planète : les chants, interpré-
tés par les GS-CP-CE, ont été appris avec Philippe Boutard, 
professeur de l’école de musique et les slams, créés lors 
d’ateliers d’écriture animés par l’association Slam Connexion 
de Rennes, ont été lus avec brio par les plus grands. 

•Les plus petits (TPS-PS) ont créé un merveilleux jardin à 
l’école : ils étaient impatients de voir pousser leurs semis 
(betteraves, pommes de terre, haricots, plantes aromatiques 
et œillets…).

•Les ruches : ce beau projet ne peut se faire sans le soutien 
de Charles Julien, apiculteur professionnel à Cancale. M. Ju-
lien est d’abord intervenu en février dans les 7 classes de 
l’école afin de présenter son métier et sa passion pour les 
abeilles aux enfants.

•En avril : construction de 5 ruches par les CM, peintures des 
ruches par les CP-CE. Depuis le 13 mai,  elles sont implan-
tées dans le terrain végétalisé des Rimains. L’objectif étant 
une première récolte de miel avant l’été. 

•La Maison de tous les dangers
Les 14 et 15 mars, 
tous les élèves de la 
PS au CM2 ont dé-
couvert la Maison de 
tous les dangers ins-
tallée pendant deux 
jours à l’école. L’ani-
mateur Jean-Pierre 
Guérin a sensibilisé 

les élèves aux différents dangers qu’ils pouvaient rencontrer 
dans la cuisine, le garage, la salle de bain et le salon.



yy Du 09 au 13 mai : Semaine des langues
Le collège s’est paré aux couleurs des langues et tous ont œuvré à la mise en valeur de leur quotidien en allemand, 
anglais, espagnol et latin :
• Expositions dans le hall d’accueil, dans les couloirs, sur les murs pour découvrir la richesse de toutes ces langues.
• Découverte d’expressions idiomatiques, de la géographie, de la culture...
• Menus spéciaux au self préparés par la cuisinière et son équipe.

LUNDI : latin
- Salade de lentilles ou céleri/brocolis
- «esicia omentatta», crépinettes, patina de 
coing, galettes de pommes de terre
- Yaourt ou fromage
- Gâteau romain ou flan au miel

MARDI: allemand
- Kartoffelsalat ou chou rouge
- Schweinegulach (bœuf) & Spaetzle
- yaourt ou fromage
- Apfelstrudel

JEUDI : anglais
- Salade coleslaw ou sandwich concombre/
crème
- Fish & chips
- Yaourt ou fromage
- Ice cream 

VENDREDI : espagnol
- Galetta au chorizo ou tartelette tomates 
cerise/miel/vinaigre
- Paëlla
- Yaourt ou fromage
- Fruits

- Exposition au CDI avec une mise en avant de 
romans, BD, livres de cuisine, de géographie...
- 1/4 d’heure lecture en V.O. pour aiguiser sa 
curiosité.

Les élèves anglicistes de 6èmes2 et 6ème4 se sont 
prêtés au jeu de l’écriture en anglais. Encadrés 
par leur professeure, Mme Pecci, ils ont créé des 
cartes postales londoniennes finalisant une 
séquence de découverte des monuments de 
la capitale britannique.

Collège René Cassin
yy Lettre à la famille royale 
Pour la 2ème année consécutive, dans le cadre de l’étude des traditions de Noël en 
Grande-Bretagne, les élèves de 6ème ont été amenés à respecter une tradition britan-
nique : la rédaction de cartes de vœux. Elles ont été envoyées à des membres de la 
famille royale. C’est ainsi que, accompagnés par leurs professeures d’anglais, Madame 
Baussais et Madame Pecci, les différentes classes ont rédigé un courrier dans lequel ils 
se présentent et adressent leurs vœux les plus chaleureux au Comte et à la Comtesse 
de Wessex, à la Princesse Eugénie d’York et son mari Jack Brooksbank ainsi qu’à la 
Princesse Béatrice et son mari Edoardo Mapelli Mozzi. Les élèves se sont montrés très 
impliqués dans ce projet et c’est avec joie que nous  avons reçu une réponse du Comte 
et de la Comtesse de Wessex en début d’année !

yy Lutte contre le gaspillage alimentaire des 6èmes 
Le projet a commencé par l’évaluation des déchets en cuisine par l’équipe de la restau-
ration accompagnée de membres de l’équipe pédagogique et des 16 éco-délégués 
du collège. Puis, les élèves ont participé à des ateliers animés par l’association La 
Feuille d’Érable, en collaboration avec le laboratoire breton Labocéa. Ils ont identifié 
où des déchets alimentaires pourraient être évités (transport, magasins, maison…). En 
retraçant le trajet de différents aliments à travers le monde, ils se sont rendus compte 
qu’ils pouvaient parcourir des dizaines de milliers de kilomètres ! Enfin, ils ont travaillé 
sur la différence entre les notions de date limite de consommation et de date de du-
rabilité minimale, qui même dépassée, n’empêche pas la consommation de l’aliment 
qui ne doit donc pas être jeté ! 

yy 29 avril : Mémorial de Caen
À l’occasion du 78ème anniversaire du Débarquement allié en Normandie, les élèves 
de 2 classes de 3ème, accompagnés de leurs professeurs, ont été sensibilisés au de-
voir de mémoire. Ils se sont rendus au Mémorial de Caen pour une visite de l’espace 
consacré à la Seconde Guerre mondiale et à la France de Vichy puis ont visionné un 
court-métrage sur le Débarquement. Après une brève pause-déjeuner, ils sont partis 
sur les sites du Débarquement au court d’un circuit qui les a amenés à Arromanches, 
« Gold Beach », qui doit sa renommée aux vestiges du port artificiel élaboré par les 
Alliés dès le lendemain du 6 juin 1944 afin de permettre le déchargement de matériel 
lourd. Une journée très dense, appréciée des élèves, qui ont donné du sens aux mots 
« engagement » et « liberté ».
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yy 27/04 : 16 minimes participent à une compétition 
pré-départementale d’athlétisme à Pacé.

yy 10 mai :  
Visite à l’IUT de Saint-Malo

5 filles et 11 garçons qui 
suivent l’option « Sciences 
et numérique » , accom-
pagnés de leurs profes-
seurs, M. Clément et Mme 
Chapron, ont été accueillis 
pour une visite découverte 
des formations en réseaux 
et télécommunication. 

Des TP et des temps d’échanges avec les étudiants de 
l’IUT leur ont permis d’approfondir leurs connaissances 
des applications du numérique et de mieux préparer 
leurs choix d’orientation. D’autres partenariats sont à 
l’étude pour l’an prochain, dans le but de mieux préparer 
les collégiens à l’enseignement SNT du lycée et au choix 
de leurs options. 

yy Printemps des poètes 2022
Les élèves hispanistes de 5ème3 
et 5ème4 ont participé au Prin-
temps des poètes. Encadrés 
par leur professeure d’espa-
gnol, Mme Simon, ils ont rédigé 
des haïkus (mini poemas) sur le 
thème à l’honneur : l’éphémère. 
Ils ont ensuite retranscrit leurs 
écrits sur un support éphémère : 
des feuilles d’arbre. C’est ainsi 
que la nature, les animaux, le 
temps qui passe et l’espace ont 
frissonné avec délicatesse sous 
leurs plumes débutantes en es-
pagnol avec une belle exposi-
tion dans le hall du collège. 

yy Découvrir,  
redécouvrir le Mont-Saint-Michel

Les élèves de 5ème du col-
lège ont, malgré les tem-
pératures hivernales, pu 
approfondir leur connais-
sance de ce lieu unique 
classé au patrimoine 
mondial de l’Unesco. Le 
travail avait été préparé 
en classe, conjointement 

en histoire et technologie. Sur 2 jours, toutes les classes 
ont bénéficié d’une découverte approfondie de l’abbaye, 
grâce à une conférencière diplômée qui a su éveiller la 
curiosité des jeunes. Histoire du lieu saint, découverte 
de la forteresse médiévale, évolution des techniques de 
construction, observation du monte-charge à roue d’écu-
reuil… Un rallye-photo dans le village et sur les remparts, 
a permis d’étudier de nombreuses particularités de l’ar-
chitecture défensive du Moyen-Âge.
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Collège 
Saint-Joseph
Après deux reports et l’annulation de plusieurs 
sorties scolaires en raison de la situation sanitaire, 
les élèves de 3ème du collège ont apprécié de 
pouvoir enfin visiter le Mémorial de Caen ainsi 
que certains sites marquants du Débarquement 
en Normandie (Arromanches, Longues-sur-Mer, les 
lieux de sépulture des combattants...). À travers 
l’observation des nombreux objets et documents 
exposés, ils ont ainsi pu prolonger les travaux 
menés en classe et aussi, pour certains, retrouver 
des éléments de leur histoire familiale auxquels ils 
s’étaient déjà intéressés. Au sortir d’une période 
difficile, une excursion qui a fait du bien.

yy 02/03 : 5 élèves participent au championnat régional de badminton 
en promo AS à Plougastel-Daoulas. Dans la catégorie minimes, Malon BEVEN 
(3ème à gauche) a fini 1er sur 37 et s’est qualifié pour le championnat de France.

yy Plage du Débarquement et Mémorial de Caen



20

1  Des aménagements de qualité, concertés et durables qui ont pour 
objectif de développer l’offre de logements et les mobilités douces 

yy ZAC DU CLOS NOGAIN 
Par délibération en date du 12 juillet 2005, le conseil municipal a 
créé la ZAC du Clos Nogain en vue de l’aménagement d’environ 
6 hectares de terrains situés de part et d’autre de la rue Pierre et 
Marie Curie – dits aussi champs de la Renardière et des Petites 
croix. 
Le programme initial de la ZAC consistait en la création d’environ 
190 logements dont une trentaine pour une résidence de 
personnes âgées autonomes et une dizaine de logements sociaux. 
En l’absence d’accord avec l’aménageur préfiguré qui s’était 
rendu propriétaire des terrains, la ville, par délibération du 22 
mars 2013, a confié à l’Établissement Public Foncier de Bretagne 

le portage foncier des terrains. La convention opérationnelle alors 
conclue prévoit une densité minimum moyenne de 40 logements 
par hectare et un taux de locatifs sociaux de 25 %. 

Le portage est entré en vigueur le 15 janvier 2016 pour une durée 
de cinq ans, portée à dix ans par un avenant signé en 2020. 

Au regard de l’ancienneté du dossier de création initial, et de la 
nécessité de réinterroger la programmation de l’opération du fait 
des fortes évolutions du contexte législatif et des évolutions de 
la ville de Cancale depuis lors, le conseil municipal du 12 avril a 
reposé les fondamentaux. 

Les projets de Cancale 
conjuguent la vie, la ville et l’avenir 
Vous l’aurez sans doute constaté, des travaux et aménagements ponctuent la vie des Cancalais, 
signes pour une ville de son dynamisme et de sa bonne santé. Afin d’en comprendre les enjeux, 
ce dossier vous en retrace les grandes lignes et les étapes actuellement franchies. 

Organiser 
une densité 

des constructions 
par des formes urbaines 
innovantes en équilibre 

avec le maintien d’espaces 
naturels garantissant la 

présence de la biodiversité 
et une gestion raisonnée 

de l’eau

3
Accompagner 
les mutations 

à envisager sur 
la trame viaire de 
la ville pour faire 

davantage de place aux 
mobilités douces 

4
Accueillir 

la nouvelle 
gendarmerie de 

Cancale

5
Répondre 

à un besoin 
croissant de 

logements accessibles, 
notamment pour les jeunes 

actifs en limitant la 
tension sur le marché 

immobilier  

1 2
Poursuivre 
la politique 

de production de
logement social afin de 

répondre à une demande 
croissante et permettre 
la mobilité des ménages 
dans un parc rénové et

 diversifié
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Ambitions et objectifs du projet 
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La concertation au coeur de la démarche  
 Conformément aux dispositions du Code de l’urbanisme, la concertation restera ouverte pendant toute la durée des études préalables 
jusqu’à l’adoption du dossier de création modificatif de la ZAC. 
Ainsi, un dossier de concertation a été mis à disposition du public en mairie aux heures habituelles d’ouverture au public et sur le site 
internet de la ville, rubrique Aménagement-Urbanisme/Grands projets. Ce dossier de concertation comportera  principalement : 

• Un plan de situation, 
• Un plan du périmètre d’étude, 
• Un cahier destiné à recueillir les observations du public 

et sera par la suite alimenté par des documents d’études établis au cours de la phase d’études préalables : 
• La mise en place d’une exposition publique, 
• La tenue de réunions ou d’ateliers publics,  
• La tenue d’une réunion publique plénière de restitution des études préalables.  

Diagnostic multi-thématiques

Plan guide 

Études de composition

AVP

Synthèse 
stratégique

Scénarios d’aménagement

Dossier de 
création de ZAC

(+ bilan de la 
concertation, 

préconisations 
inclues)

Dossier de 
réalisation

Exposition du 
projet  

(8 panneaux)

Illustration des 
changements envisagés 
et restitution du travail 
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AVRIL 
2022

MARS 
2022

MAI 
2022

JUILLET 
2022

JUIN 
2022

OCTOBRE 
2022

SEPTEMBRE 
2022

NOVEMBRE 
2022

DÉCEMBRE
2023

DÉCEMBRE
2022

Réunion avec 
les acteurs 

économiques

Cahier d’expression en mairie

Recueil des réactions durant toute la période

Réunion 
publique de 
restitution

Présentation du projet 

Atelier 
citoyen n°3

Ajustement du plan 
guide d’aménagement

Atelier préparatoire 
avec le groupe de 

travail (élus)
Travail autour  des enjeux et invariants 

politiques

Atelier 
citoyen n°1

Émergence des enjeux 
du projet et prise en 

compte des pratiques 
et attentes des 

habitants

Atelier citoyen n°2

Alimentation de l’esquisse 
(programmation et aménagement) et 

de la stratégie développement durable

Lancement de la 
concertation

Délibération en conseil municipal 
+ Communiqué de presse

Réunion avec les 
associations

Réunion avec 
entités publiques 

locales

Un groupe de travail technique a été créé en mairie, composé d’élus de la majorité et de la minorité, et une première réunion publique a 
eu lieu le 23 avril invitant tous les riverains à une balade urbaine permettant d’intégrer leurs remarques et les points de vigilance à avoir.  



yy AMÉNAGEMENT DE LA RUE DES FRANÇAIS LIBRES 
1/ Pour rappel : les enjeux de l’étude 
Déplacements doux :  

- Favoriser et sécuriser les déplacements doux 
 (piétons et cyclistes) ; 
- Déplacements cyclables : emprise insuffisante 
 pour aménager un site propre en continu. 

Déplacements motorisés :  
- Apaiser les vitesses et continuer à réduire le trafic ; 
- Aménager les carrefours. 

Paysage : 
- Donner une qualité paysagère aux espaces publics ; 
- Valoriser les ouvertures sur le grand paysage ; 
- Enfouir les réseaux. 

Concertation :  
- Les riverains semblent prêts à modifier de façon 
 conséquente les modalités de circulation. 

2/ La concertation bat son plein : 
Le 23 mars, 3 scenarii ont été présentés aux riverains et l’un 
d’entre eux a été retenu depuis. C’est le scénario 1 qui répond 
majoritairement à l’ensemble des enjeux. Le partage de la voie 
se fera au moyen d’un aménagement qui se développe un peu 
partout : LE CHAUCIDOU OU CHAUSSÉE A VOIE CENTRALE 
BANALISÉE (CVCB). 
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1. Avenue de Scissy : Zone humide 
 et flux de circulation
2. Carrefour des Petites Croix : 
 Qualité d’entrée de ville et services
3. Avenue du Général de Gaulle :  
 Mobilités et liens avec le centre
4. Rue des Lavandières : Potentiel futur  
 parc et lien avec la rue Nogain
5. Rue Pierre et Marie Curie : 
 Desserte locale et cheminement doux  
 central
6. Rue Pierre et Marie Curie :  
 Futurs logements et aménagements  
 urbains 
7. Rue pierre et Marie Curie : 
 Équipements et densité urbaine
8. Avenue de Scissy : Nouvelle 
 gendarmerie et futurs logements

AUTOMOBILISTES,
EN CAS DE 
CROISEMENT
DÉPORTEZ-VOUS !

ATTENTION
AUX CYCLISTES
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Les orientations d’aménagement des sections courantes

SCÉNARIO 1 
 Caractéristiques principales : 
• La largeur de voie de circulation oscillera entre 5,50 et 5,80 mètres, 
• Il sera prévu la création de trottoirs sécurisés avec la mise en place 
de bordures, 
• Les cycles seront installés sur la voie de circulation avec une 
signalisation spécifique et une voie appelée CHAUCIDOU.  

AVANTAGES :
• Le maintien d’une circulation large à double sens,
• La matérialisation de trottoirs sécurisés,
• Une signalisation spécifique de type CHAUCIDOU.

INCONVÉNIENTS :
• La place parfois inconfortable des cycles car physiquement 
moins sécurisée.

CONFORT/ACCESSIBILITÉ  
CYCLE

SÉCURITÉ PIÉTONS  
ET CYCLES

MODÉRATION  
DU TRAFFIC VL

Scénario 1 : Double sens VL 
en CVCB. Trottoirs piétons 
aux normes PMR.

Sous réserve d’une modération 
importante  du trafic, le concept 
Chaucidou offre une alternative 

crédible aux sites propres.

Le concept chaucidou peut offrir 
un niveau de sécurité assez élevé si 
les conditions de circulation VL sont 

contenues.

Ce scénario est celui qui garanti 
les usages motorisés les plus 

apaisés.

Scénario 2 : Double sens VL 
resseré avec trottoir mixte 
piéton cycle partiel + CVCB 
section 1

Double régime pour les cycles : 
Chaucidou et trottoirs mixtes. Le 
passage du Vauhariot (section 4) 
risque cependant d’être délicat.

La mixité cycles/piétons dans le 
cadre d’un axe utilitaire et l’essor 
des vélos électriques interroge.

Le rétrécissement de la chaussée 
permet de créer des comportements 

routiers plus «résidentiels».

Scénario 3 : Sens unique 
avec trottoir mixte sur tout le 
linéaire.

Bonne lisibilité avec un trottoir 
mixte sufisament large sur tout le 
linéaire. La co-existence avec les 

piétons n’est cependant pas la plus 
confortable pour le vélo utile.

Le positionnement des cycles le 
long des habitations et de leurs 
sorties parait très délicat dans la 

section 1 (Terrelabouet Sud).

Si le sens unique divise par deux 
le flux, il est en revanche incitatif 
à l’augmentation des vitesses. Le 

risque de report du traffic sur la rue 
de l’Épinette est avéré.

Scénario 3 variante : Le 
scénario 3 (sens unique) permet 
également une piste cyclable 
en site propre sur sections 2 
et 3, les autres sections devant 
rester en trottoir mixte par 
manque de place.

Seul ce scénario permet la création 
d’un site propre cycle, mais 

sur seulement 50% du linéraire 
aménagé.

Le positionnement des cycles le 
long des habitations et de leur 

sorties parait très délicat dans la 
section 1 (Terrelabouet Sud).

Si le sens unique divise par deux 
le flux, il est en revanche incitatif 
à l’augmentation des vitesses. Le 

risque de report du traffic sur la rue 
de l’Epinette est avéré.

Une nouvelle réunion publique s’est tenue le jeudi 23 juin afin d’affiner 
les pistes de travail.
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yy SCHÉMA DIRECTEUR DE PISTES CYCLABLES

yy AMÉNAGEMENT DE LA PROMENADE DE LA HOULE ET DU MARCHÉ AUX HUÎTRES 
Cancale Centralité a aussi pour objet de coordonner la ville haute avec le port, 
par de nouvelles liaisons urbaines douces, sous forme de parcours piétonnisés  
et paysagers. 
Cela s’est traduit par l’aménagement des quais Kennedy et Thomas. 
Et du marché aux huîtres qui a fait peau neuve ! 

Une convention signée avec le département 
Le département d’Ille-et-Vilaine, en partenariat avec les communes de 
La Gouesnière, Saint-Méloir-des-Ondes, Cancale et la communauté 
d’agglomération de Saint-Malo, va lancer les études relatives à une 
liaison cyclable le long de la RD 76 de La Gouesnière à Cancale, et ce 
jusqu’à la Pointe du Grouin. 
Ces études doivent permettre d’aboutir à la définition d’un tracé qui 
tiendra compte : 

• Des enjeux environnementaux ; 
• Des enjeux de développement économique ; 
• Des impératifs techniques et financiers ; 
• De la concertation qui sera menée. 

Le projet de liaison cyclable aura une longueur d’environ 14 km. Le 
fuseau d’étude, c’est-à-dire le périmètre sur lequel seront menées les 
études a pour surface environ 1500 hectares. 
Nous espérons donc un début de travaux pour 2024 !

Élaboré en commission Mobilités et Développement 
durable, le schéma directeur 2022. 

Aménagement zone 30 en coeur de ville 
Cet aménagement découle de la réflexion travaillée en commission Mobilité-Vélo qui a finalisé un schéma 
directeur cycles pour la ville de Cancale, en lien avec celui de Saint-Malo Agglomération et de la piste 
cyclable qui va être aménagée par le département dans le cadre du plan Mobilité 2025, de la Gare de 
La Gouesnière à la Pointe du Grouin, comme évoqué dans le paragraphe précédent. 
L’objectif de cet aménagement est de rendre le centre-ville plus praticable pour les piétons et les cycles en 
augmentant le respect des limitations à 30 km/h. Et ce par deux leviers :  

• L’homogénéité de la limitation de vitesse 
• La clarté et la lisibilité de la signalétique 

Le projet consiste à installer, ponctuellement, sur l’ensemble des voies donnant accès au périmètre cœur de 
ville, des « portes » signalant la zone 30. En base, seront réalisés des marquages au sol avec l’installation des 
panneaux indiquant l’entrée/sortie de la zone 30.  
Sur les voies qui le nécessitent du fait de leur gabarit, un plateau accentuera l’effet d’entrée dans la zone et 
forcera les véhicules à ralentir. 
Des prestations d’ilots pour réduire ponctuellement le gabarit des rues les plus larges sont également 
prévues. Les travaux sont attendus courant 2022. 

Interurbain en site propre ou voie rurale (SMA/CD35/Ville)
Liaisons interquartier avec aménagements spécifiques
Cœur de ville à 30
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2  Des aménagements de qualité, concertés  
et durables pour redynamiser le coeur de ville par la livraison  
de nouveaux équipements de quartier adaptés aux besoins  

yy UN NOUVEAU PÔLE CULTUREL ET ASSOCIATIF : L’AMÉRANCE... 
Pour rappel, le projet, totalisant 998 m² de surface utile, va regrouper un auditorium de 146 places, les locaux de l’école de musique 
et des principales associations de Cancale, trois grandes salles de réunions polyvalentes, ainsi qu’un grand hall d’accueil en lien avec 
l’espace public requalifié.  
Assise sur un sous-bassement maçonné de qualité, la construction porte une couverture traditionnelle en ardoises et s’intégrera 
aisément dans son environnement grâce à des façades en bardage bois. Les deux niveaux en étages sont conçus en construction bois, 
les isolants d’origine bio-sourcée, et la toiture sera équipée d’une centrale photovoltaïque de 176 m² d’une puissance de 33.6 kWc.  
Ce projet fait partie de Cancale Centralité pour lequel la ville a obtenu un million d’euros. 

Du projet à la réalité, retraçons son épopée en images :  
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yy… ET SES ABORDS RÉNOVÉS 

Comme prévu, de nouveaux espaces publics valorisés ont été réalisés offrant un parvis et l’ouverture de la rue Cocar, avec de nouvelles 
places de parkings. 

Ces aménagements étant terminés, le marché dominical a pu regagner sa place initiale. 
Ainsi, après l’extension et la modernisation du musée, la création de L’Amérance, la valorisation des espaces publics, il reste à 

livrer la petite centaine de logements dont les travaux ont commencé avec un jardin paysager et une halle qui viendra en 
lieu et place du centre socio-culturel, dont la déconstruction est prévue en fin d’année 2022. 

Philippe Le Floch, conseilleur municipal délégué au Commerce et à la Promotion culturelle précise :  
« Afin d’affirmer sa propre identité, il a été fait le choix de créer un nouveau logo et une charte graphique : 
Thiphaine Le Lièvre, graphiste cancalaise, nous a accompagnés dans ce travail et a réalisé 3 propositions. 
Le groupe de travail était composé d’élus et de Dominique Carré. » 
Ce qui a guidé le choix : simplicité et élégance.  

Un site internet dédié a également été créé avec l’agence CREASIT basée à Nantes : lamerance.fr, ainsi qu’une page Facebook et 
une page Instagram . 
La programmation culturelle aura également son livret, l’Avant-Scène, joint à votre magazine.
Rendez vous donc le 4 septembre pour l’inauguration de L’Amérance. Les Cancalais pourront visiter l’équipement à l’occasion 
d’une matinée portes-ouvertes avant de se rendre au spectacle programmé en soirée.

Pôle culturel & associatif

Du choix du nom à la programmation
Frédéric Mary, adjoint à la Culture et à la Vie associative :  
« Le choix du nom a également été effectué sur un mode participatif, 3 noms pré-sélectionnés et soumis au vote des élus du conseil 
municipal et des 15 associations qui vont utiliser le pôle : École de musique, Amicale Laïque (bureau et théâtre), Phare Ouest, Musée 
ATP, les modélistes, le Club de la bonne humeur, Culture et Loisirs, les Ateliers Solidaires, l’Accompagnement scolaire, Atelier du 
Cochon Pendu, le Bridge Club, Les Têtes en l’air (chant), l’AMC, Les Amis des Orgues, Mots en Escale. Le choix final s’est porté à 
l’unanimité sur L’Amérance qui signifie « amitié » en cancalais, car une ville est avant tout une communauté humaine comme se plaît à 
le répéter notre Maire. Tout un programme ! »
Pour faire vivre le lieu et proposer une programmation culturelle à l’année, Dominique Carré, musicien et Cancalais déjà connu pour 
sa programmation musicale estivale a été recruté en qualité de programmateur culturel-régisseur de la salle. Il va mettre en oeuvre la 
feuille de route culturelle écrite et partagée avec les associations de la ville. 

Dominique Carré : « J’ai travaillé sur une programmation culturelle éclectique mélant tous les arts afin de 
les faire découvrir aux plus jeunes, en respectant l’existant. Le jeune public et les familles seront une priorité, 
ce sont les orientations données par l’équipe municipale, guidées également par la jauge de la salle. Je 
souhaite que ce lieu devienne un lieu d’échanges et de rencontres des Cancalais. Le nom choisi est tout 
un symbole. Travailler en lien avec les associations en intégrant leur programmation comme le Festival du 
Grouin, les pièces de théâtre des Cabotins ou encore les Bordées de Cancale avec Phare Ouest. Nous 
poursuivrons le travail lancé autour des droits culturels afin que ce lieu soit un bien commun culturel partagé 
et respecté par tous les utilisateurs. 
Dans la mesure où je suis également le coordinateur pédagogique de l’école de musique, je favoriserai la 
synergie entre tous les acteurs. Et bien évidemment, quelques têtes d’affiches viendront ponctuer la saison ! 
Enfin, je serai accompagné par Gwendal Plouët, régisseur, et Nathalie Denoual, pour la partie location de 
la salle. Elle offre de telles possibilités qu’il serait dommage de ne pas en faire profiter d’autres potentiels 
usagers, telles que les entreprises pour l’organisation de séminaires... »
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La Maison France Services 
Une Maison France Services, c’est quoi ? :

À l’initiative des acteurs locaux, France Services permet de 
créer un lieu de vie, une maison commune qui propose une 
offre nouvelle de services culturels, sociaux, économiques ou 
éducatifs. C’est un nouveau modèle d’accès aux services publics 
pour les Français. Il vise à permettre à chaque citoyen quel que 
soit l’endroit où il vit, en ville ou à la campagne, d’accéder 
aux services publics et d’être accueilli dans un lieu unique, 

par des personnes formées et disponibles, pour effectuer ses 
démarches du quotidien. 9 opérateurs sont identifiés. 
Quels sont les 9 opérateurs ? 
La Poste, Pôle Emploi, la Caisse Nationale des Allocations 
Familiales, la Caisse Nationale d’Assurance Maladie, la Caisse 
Nationale d’Assurance Vieillesse, Agir-Arrco, la Mutualité 
Sociale Agricole, les ministères de l’Intérieur et de la Justice, la 
Direction Générale des Finances Publiques. 
À Cancale, l’offre postale n’est pas prévue dans la mesure où 
la commune dispose d’un bureau de poste de plein exercice. 
Le portage financier et juridique sera assuré par Saint-Malo-
Agglomération. 
La Maison France Services se situera dans l’ancienne trésorie en 
plein centre-ville, les travaux sont en cours et seront terminés fin 
octobre. Toutefois, afin d’offrir ce service plus rapidement aux 
Cancalais, la Maison France Services ouvrira ses portes dans des 
locaux provisoires, à l’espace Joseph Pichot, dès juillet 2022.

Des Groupes de Suivi Municipaux (GSM) pour valoriser 
et organiser les projets du quotidien
À la suite des dernières élections municipales, la nouvelle équipe, sous l’impulsion et 
le pilotage de Philippe Dumont, adjoint aux Ressources humaines et financières a mis 
en place 3 nouvelles instances de travail intitulées Groupes de Suivi Municipal (GSM) 
composées d’élus et d’agents de la ville autour de 3 thématiques : l’embellissement, 
la communication et la transition écologique et énergétique. Ce dernier groupe de 
travail a été mis en place en avril.

Philippe Dumont : « La mise en place de groupes de suivis municipaux est le résultat 
d’une réflexion personnelle. Le GSM Communication est né de la volonté de mettre 
en valeur le travail effectué et l’ensemble des actions, animations, projets réalisés dans 
la commune. Le GSM Embellissement a pour finalité de coordonner le travail des 
espaces verts et de la voirie afin de mettre en place des travaux d’aménagement 
homogènes. Le travail a bien progressé. L’objectif avancé est de regagner une fleur 
– nous en avons 2 aujourd’hui- afin d’en avoir 4 en fin de mandat ! Deux éléments 
me tiennent particulièrement à cœur : la parité des agents au sein des services et les 
ressources en personnes expérimentées comme en jeunes. Enfin, en ce qui concerne 
le GSM Transition écologique et énergétique, il a vu le jour à la suite de l’augmentation 
du prix de l’essence en mars. La hausse du coût du carburant a de fortes répercussions 
pour la ville et les agents qui utilisent leur véhicule. En termes d’éclairage public, 
des réflexions et adaptations doivent être menées sur les amplitutes horaires et 
les secteurs gérographiques. Concernant les économies d’eau, il est envisageable 
d’ajuster au mieux la pression des toilettes publiques. Par ailleurs, des stickers pour 
limiter les consommations d’énergie « C’est pas Versailles, ici ! » ont été apposés dans 
différents bâtiments communaux. 
Les élus doivent être partie prenante de ces réunions et y participer encore davantage. 
Les opportunités feront certainement naître d’autres GSM…»

Le GSM Embellissement a permis de travailler sur l’organisation des espaces verts, 
par secteur, de recruter une nouvelle responsable, Florine Szturma, qui a développé 
des projets tels que la valorisation des ronds-points, l’aménagement de l’espace 
devant le complexe Joseph Pichot, le lancement de l’aménagement de l’espace vert 
rue Champalaune, en gestion différenciée. Florine a plein d’idées, il faut maintenant 
consolider son équipe afin de lui permettre de réussir les projets. Un premier succès, 
avoir remotivé son équipe qui s’est lancée dans la récupération de la 3ème fleur.
Ces groupes de travail se réunissent environ tous les deux mois et permettent de 
suivre la réalisation des projets du quotidien, si importants pour les Cancalais. 27
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MAISON DES PART’ÂGES
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LA GENÈSE 
« Initialement, ce projet était porté par Suzanne Main-
guy, adjointe aux Affaires sociales lors du précédent 
mandat et à ce jour adjointe au Logement. L’objectif 
consistait à déplacer les locaux de l’Épicerie Solidaire 
vers des bâtiments nor-
malisés et modernes, ré-
pondant aux besoins », 
rappelle Martine Der-
villy-Coueraud, actuelle 
adjointe aux Affaires so-
ciales. Jean-Pierre Simon, 
Président de Cancale 
Solidarité, a suggéré le 
budget lui permettant 
d’attribuer une somme 
pour l’aménagement de 
l’Épicerie Solidaire dans 
une nouvelle structure. Le 
CCAS a octroyé une sub-
vention de 50 000 euros 
pour réaliser les travaux 
du bâtiment au-dessus 
desquels seront construits 6 logements locatifs sociaux, 
en partenariat avec Émeraude Habitation. 

L’inauguration de la Maison des Part’âges a eu lieu le 
samedi 07 mai, en présence de Pierre-Yves Mahieu, 
Maire, d’élus et des représentants d’associations. 
Située en face de l’hôpital des Prés Bosgers, 
elle héberge l’Épicerie Solidaire dès à présent. 
L’accueil se fait dans un espace plus spacieux. Les 
bénéficiaires avancent suivant un circuit qui leur 
permet de mieux visualiser les aliments car l’association 
vient d’investir dans des armoires réfrigérées. 
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Ce lieu dispose d’un beau local de 
stockage des denrées et d’un bureau pour 
que les bénévoles de l’Épicerie Solidaire 
puissent remplir les documents en lien 
avec la Banque alimentaire de Saint-Malo 
qui fournit également des produits. Afin de 
faciliter l’accès dans ces nouveaux locaux, 
la mairie met à disposition un minibus et 
l’association se charge de véhiculer les 
bénéficiaires les jeudis et vendredis matin. 

Dès septembre, la Maison des Part’âges 
accueillera la PMI (Protection Maternelle et 
Infantile) le vendredi, la MAPE (Malo Ag-
glo Petite Enfance) le mardi et l’association 
Bébé Fricotin, le jeudi. Un bureau mutua-
lisé est à leur disposition. Prochainement, 
l’association Écho-citoyenne pourra y distri-
buer des paniers de fruits et légumes. 

UNE SALLE DE QUARTIER
La Maison des Part’âges dispose égale-
ment d’une kitchenette et d’une grande 
salle polyvalente qui pourra être louée les 
après-midis jusqu’à 18h pour réunir familles 
et personnes âgées, organiser des parties 
de cartes, des goûters, des anniversaires… 
« Et pourquoi ne pas proposer, dans l’ave-
nir, des ateliers de cuisine quand la kitche-
nette sera équipée d’un mini-four !, sourit 
Martine Dervilly-Coueraud. Il est nécessaire 
de faire vivre cette salle de quartier », in-
siste l’adjointe aux Affaires sociales. 

« La salle de quartier sera un nouveau lieu 
de vie pour garantir le vivre-ensemble et 
organiser les liens sociaux entre les habi-
tants de ce nouveau quartier », a commen-
té Pierre-Yves Mahieu, lors de son discours 
d’inauguration. 
Dans les jours à venir, les extérieurs de la 
Maison des Part’âges seront aménagés 
avec de la verdure, une petite fontaine et 
des bancs. De quoi offrir aux habitants et 
visiteurs une jolie bâtisse à vocation sociale, 
implantée dans un cadre de vie accueillant.
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ACCUEIL DES UKRAINIENS 

Lors du conseil municipal du mois de mars, la ville de Can-
cale a voté, à l’unanimité, une subvention de 3 000 euros 
à verser au FACECO (Fonds d’ACtion Extérieure des COl-
lectivités territoriales) pour venir en aide à l’Ukraine. La ville 
a également récolté des biens de première nécessité, en 
lien avec la Sécurité civile. Ceux-ci ont été acheminés par 
camion. 
Symboliquement, les laveuses d’huîtres ont été revêtues 
de bleu et de jaune, couleurs de l’Ukraine, pour valoriser le 
courage des femmes du pays. 
La municipalité ne disposant pas de bâtiments publics pour 
accueillir des réfugiés ukrainiens, un appel à des logeurs 
privés a été lancé. Des réunions de concertation avec de 
nombreuses associations d’entraide (Secours catholique, 
Amicale Laïque, Aide aux devoirs, La Main Tendue, Cancale 
Solidarité…) ont eu lieu et un collectif piloté par le CCAS 
s’est mis en place pour accompagner les familles canca-
laises désireuses d’accueillir des Ukrainiens. 
« Plusieurs familles se sont proposées et, à ce jour, une ma-
man et ses 3 enfants sont accueillis au sein d’une famille de 
Cancale. Les enfants sont scolarisés à l’école Notre-Dame 
du Verger et au collège Saint-Joseph. La mère ukrainienne 

suit des cours de français. L’un de ses enfants, dont la san-
té le demandait, s’est rendu chez un médecin, accompa-
gné d’un traducteur », détaille Martine Dervilly-Coueraud. 
« Ne bénéficiant pas de transport scolaire, les enfants ont 
été conduits à l’école et au collège par d’autres parents. La 
famille ukrainienne bénéficie de l’aide alimentaire de l’Épi-
cerie Solidaire. Un barbecue a été organisé au mois de mai 
avec une autre famille ukrainienne accueillie à Saint-Malo », 
commente l’élue aux Affaires sociales qui suit de près l’ac-
cueil des Ukrainiens et maintient le contact avec les familles 
cancalaises. 

UNE JOURNÉE EN BORD DE MER 

À la demande du Maire de la Chapelle-au-Riboul, en 
Mayenne, le Maire de Cancale et son équipe municipale 
ont reçu un groupe d’une trentaine d’Ukrainiens - plus les 
accompagnateurs - familles et enfants hébergés sur cette 
commune. Une volonté : les distraire en leur faisant décou-
vrir Cancale et ses huîtres. Les ostréiculteurs du Marché aux 
huîtres leur ont offert une dégustation qui a ravi les palais 
de tous âges ! 
Celle-ci a été suivie par un déjeuner organisé par la ville 
au cours duquel chacun a pu échanger en anglais, russe et 
français. Dans l’après-midi, le groupe est allé à la décou-
verte de la Pointe du Grouin puis de Port-Mer où les enfants 
ont goûté sous un beau soleil. 
Cette belle journée fut une réussite et a permis à ces fa-
milles et enfants frappés par la guerre d’oublier un instant 
leurs conditions et le conflit.

SOUTIEN AU PEUPLE UKRAINIEN
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yy Samedi 14 mai : Apéro-paddle
Bravo aux 4 équipes aux noms parfois insolites (#Nudibranches) 
ayant participé à la course dans une ambiance familiale et festive. 
Ce relai en équipes de 3 avec slalom autour des flamants roses, 
enjambement d’obstacles sur l’eau, devant les restaurants de 
Port-Mer partenaires de la soirée, aura engendré nombre de 
sourires, et permis aux vaillants participants de repartir avec 
un lot de cadeaux des partenaires. Rendez-vous pour les 
prochaines éditions les 12/07, 10/08 et 24/09.

MER ET LITTORAL
yy Samedi 23 avril 
Forum des associations nautiques 
Plage de Port-Mer. De 10h à 18h, les associations nautiques 
cancalaises ont présenté aux badauds leurs nombreuses et 
diverses activités. Initiation à bord de yoles et navigations 
à l’aviron avec Voile-Aviron, initiation à l’optimist, au kayak, 
au catamaran et au paddle avec le Centre nautique, 
sortie-découverte des mammifères marins avec Al Lark, 
navigations à bord de « La Cancalaise » avec l’Association 
Bisquine Cancalaise. L’association Sport Santé Sénior Baie 
de Cancale proposait de découvrir la marche aquatique 
côtière et de s’initier au kayak de mer. Des démonstrations 
sur l’utilisation de la bouée tube étaient proposées par la 
station SNSM de Cancale et des initiations au Stand-Up 
Paddle (SUP) étaient offertes aux amateurs de yoga et de 
paddle. Tout un programme ! 

yy Dimanche 1er mai 
«La Cancalaise» a fêté ses 35 ans !
Cette réplique de «La Perle», une des plus grandes et 
belles bisquines construite à Cancale, a été mise à l’eau 
en 1987 sur l’initiative de passionnés à l’origine de la 
création de l’Association Bisquine Cancalaise (ABC). 
Depuis, «La Cancalaise» navigue environ 140 jours par 
an et 70% des navigations sont dédiées aux 400 adhé-
rents de l’association. Les 30% de sorties restantes sont 
consacrés à des navigations commerciales permettant 

de financer l’entretien du bateau et de faire découvrir au plus grand nombre la navigation sur ce navire extraordinaire. 
Cette année, les navigations sur «La Cancalaise» se partageront entre sorties à la journée, au départ de Cancale et à 
destination de l’archipel de Chausey ou de la baie de Saint-Malo, et des croisières avec des escales plus lointaines, 
comme Dahouet, Binic, Brest ou Douarnenez. 

La fête des 35 ans de «La Cancalaise» a eu lieu sur la grève 
de Port-Picain. Au programme, échouage à la mi-journée 
de La Bisquine et d’autres bateaux locaux, restauration, 
buvette, musique (Boucaniers et Passeurs d’écoute) et 
vente d’articles à l’effigie de « La Cancalaise », au profit 
de l’ABC. Cette manifestation a aussi été l’occasion pour 
l’association de célébrer l’inauguration du nouveau grand 
mât, magnifiquement construit pendant l’hiver par les 
Chantiers du Guip de Brest d’après les conseils techniques 
de notre charpentier et ami, Jacky Legeay. Une pièce de 19 
mètres de long, construite en épicéa suivant la méthode 
lamellé-collé. Le beau temps, l’implication sans faille des 
bénévoles et le soutien de nos fidèles partenaires ont fait 
de ce 35ème anniversaire une très belle réussite !

Crédits photos : Orlane Gardais et Charlotte Mosneron Dupin

Crédits photos : Orlane Gardais et Charlotte Mosneron Dupin
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ENSEMBLE, AGISSONS POUR CANCALE 
QUE SONT DEVENUS NOS RÊVES ?  
La vocation sociale de Cancale s’affirme de plus en plus comme une 
nécessité et notre première rencontre avec vous le 14 mai dernier nous 
a permis de revenir sur les besoins des Cancalais. 

NOTRE COMMUNE DOIT TENDRE VERS : 
•Plus de logements 
Le projet Clos Nogain, élaboré avec le bureau d’étude Citta U&P 
choisi en concertation, s’oriente vers des logements qualitatifs afin de 
permettre l’arrivée de jeunes, de familles à revenu moyen ou modeste. 
Chacun doit pouvoir accéder à un logement en pleine propriété ou 
en location longue durée dans les meilleures conditions suivant sa 
situation. 
Nous tenons à défendre l’attribution du label Eco Quartier au Clos 
Nogain afin d’engager la commune dans le développement durable 
( http://outil2amenagement.cerema.fr/le-label-ecoquartier-r891.html ). 
Ce label sera de plus une véritable vitrine attractive pour notre ville. 
C’est une chance à saisir compte-tenu du manque de terrain foncier à 
Cancale et d’une demande toujours croissante de la population à vivre 
sur le territoire de la commune. 

•La mobilité douce 
Le concept Eco Quartier est un atout pour accélérer le développement 
des mobilités douces et un point de départ à une réflexion élargie des 
déplacements cyclables sur l’ensemble de la commune.  
À ce sujet, il est à remarquer que la commission extra-municipale 
mobilité/développement durable ne se réunit que trop peu souvent. 

Les conditions de circulation des piétons, des cyclistes, les 
aménagements doivent être réfléchis et traités au sein de cette 
commission incluant un plan de circulation pérenne pour prendre 
en compte les nouvelles constructions (ex : livraison quartier Hamon 
Vaujoyeux, 100 logements en 2023, futur lotissement Les Jardins 
de Port Picain, secteur sensible en terme de voirie, d’accessibilité et 
d’assainissement). 

La volonté de la majorité dans ce domaine s’inscrit de manière positive 
mais insuffisante. Il est en effet urgent de faciliter et de sécuriser les 
déplacements des Cancalais petits et grands. 

La création de la liaison départementale La Gouesnière - La Pointe du 
Grouin en 2025, bien que souhaitable, ne doit pas masquer les besoins 
des usagers locaux au quotidien. 

•Les commerces 
Par ailleurs, le maintien des commerces au centre-bourg doit permettre 
une offre conséquente et diversifiée. Gardons un équilibre entre la 
zone du centre-ville (de nombreuses vitrines fermées) et La Bretonnière 
(développement grandissant). D’autre part, nous nous interrogeons 
sur la désertification totale à La Houle de commerces alimentaires de 
proximité adaptés à une population sédentaire plus fragile. 
Nous vous donnons rendez-vous à l’automne prochain pour de 
nouveaux échanges sur vos préoccupations, projets, envies avec 
des ateliers thématiques et une réflexion sur le Cancale de demain 
ensemble.  

Les élus de la liste Cancale Ensemble, le 20 juin 2022   
Notre adresse mail : cancale.ensemble@gmail.com 

Matthieu GOUEL, Frédérique BECKER, Patrick GEORGE, Marie-Hélène DUSSART  
PLUNIAN-BLOT, Jérémie BRAULT, Anne GANDAIS, Erwan LENOUVEL 

 (De gauche à droite sur la photo) 

« C’est quand chacun de nous attend  
que l’autre commence qu’il ne se passe rien » Abbé Pierre
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La politique n’est pas un moyen d’échapper aux réalités quotidiennes en évoquant le « Grand Yaka »…

C’est pourquoi il est important que vous sachiez que l’équipe municipale aujourd’hui aux responsabilités a agi avec 
constance depuis plusieurs années avec l’unique souci de faire réussir notre commune. 

• Ainsi, des réserves foncières ont été constituées auprès de 
l’Établissement Public Foncier de Bretagne et des projets ont été 
lancés pour répondre aux besoins de logements, avec des bailleurs 
sociaux et des opérateurs privés… pourtant contestés par ceux qui 
ne veulent pas comprendre qu’accueillir de nouveaux habitants, 
c’est assurer le simple maintien de la vitalité de Cancale afin que la 
vie associative, mais aussi la santé, les services publics, l’emploi et les 
commerces restent ouverts à tous, tout le temps.

• Ainsi, des équipements publics accompagnant autant la vie 
associative et culturelle - à L’Amérance - que la vie de quartier et 
la solidarité - à la Maison des Part’âges aux Prés Bosgers - ont été 
engagés hier pour être au service de la population aujourd’hui. Quant 
à l’ouverture prochaine de la maison France Services dans l’ancienne 
perception, c’est l’aboutissement de trois années de travail et donc de 
défense efficace de l’accès de proximité aux services publics.

• Ainsi, l’approche environnementale de l’urbanisme que nous avons 
mise en place dans la gestion de la ZAC des Prés Bosgers a fait ses 
preuves, et nous éclaire sur les choix que nous aurons à faire pour la 
ZAC du Clos Nogain et la rénovation de la rue des Français Libres… 
comme le travail de concertation réussi avec les riverains du site de 
l’ancien hôpital nous engage à maintenir la dynamique des réunions 
publiques mise à mal par la crise Covid.

• Ainsi, les emprunts ont été gérés avec prudence et anticipation… 
ce qui nous a permis d’obtenir des taux fixes très bas lorsqu’il était 
encore temps - 2.000.000 € à 0,77% sur 20 ans, par exemple, qui 
seront mobilisés en août prochain - et la fiscalité a été adaptée à temps 
- contre l’avis de la minorité - pour  faire face à une inflation dont le 
rythme s’emballe… Adaptation qui doit nous permettre d’assurer une 
maîtrise de nos tarifs et de tenir nos engagements de projets si les 
dotations de l’État se faisaient plus rares demain !

Oui, toute l’équipe municipale de la majorité travaille, et c’est quand 
le contexte est difficile - comme actuellement - que vous pouvez tout 
particulièrement le constater. 

La qualité de vie et l’attractivité de Cancale nous 
animent chaque jour !

L’équipe TAVPC
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yy Jeudi 26 mai
Tournoi de handball

Pour la 40ème édition du tournoi interrégional de Cancale, 41 équipes 
étaient réparties en 4 catégories : U15 filles et garçons et U18 filles 
et garçons. Les jeunes handballeurs sont venus de Mayenne, de 
Seine Maritime, de la Manche et de toute la région Bretagne pour 
s’affronter lors de ce tournoi annuel. De 9h à 18h, plus de 100 
matchs se sont ainsi disputés sur 4 terrains extérieurs et 2 gymnases.

CLASSEMENTS :
U15F

Elorn HB
Queven Guidel

Paimpol

U18F
Pont d’Iroise
Terre et Mer

Sélection Manche

U15G
Granville

Dol-de-Bretagne
ECGR

U18G
Saint-Malo

Aumale
Cancale 2

SPORTyy Samedi 11 juin
Rando cyclo cancalaise

La 10ème randonnée cyclo cancalaise a connu un vif succès, 
notamment grâce à un joli temps ensoleillé qui a accompagné 
les cyclistes tout au long de leurs traversées. Ce sont près de 
200 cyclos qui ont eu le plaisir de parcourir la très belle région 
de la baie en passant bien sûr, par le site incontournable de 
la Pointe du Grouin. Les participants avaient le choix entre 4 
parcours de 30, 50, 70 et 100 kilomètres.

Les 35 marcheurs, accompagnés par des 
randonneurs expérimentés, ont gardé un souvenir 
inoubliable de cette journée. Et pour clore cette 
randonnée cyclo touriste, les vaillants pédaleurs 
ont partagé un plateau-repas, préparé avec 
cœur par les très nombreux bénévoles, dans la 
convivialité et la bonne humeur.

des solutions pour toute la maison et le jardin

ZAC de la Bretonnière - 35260 Cancale  - Tél. 02 99 89 89 77 - mr-bricolage.fr
Ouvert toute l’année de 9h à 12h15 et de 14h à 19h du lundi au samedi

Ouvert tout
l’été de

9h à 12h30
et de

13h30 à 19h
du lundi

au samedi



Cosmétiques et bougies 100% naturels depuis 2010

4 rue des ateliers - ZA de la Bretonnière
(proche Super U) 35260 CANCALE

10h - 12h / 14h - 18h sauf le dimanche

www.savonneriecancalaise.fr

J’exerce à Cancale depuis plusieurs années et je vous 
invite à me solliciter pour tous vos projets en immobilier :

 Estimations (offertes et sans engagement)
 Ventes (Diffusion, diagnostics, visites, etc...)
 Location Gestion (Prestations avec assurances)
 Viager (Étude confidentielle et personnalisée)

Je me ferai un plaisir de vous accompagner avec la plus 
grande assiduité tout au long de votre projet.

Je vous invite à consulter, sur mon site internet, les avis 
laissés par les vendeurs et acquéreurs m’ayant fait confiance.

PhilippeVOLTZ Conseiller en immobilier
CANCALE
07 82 58 46 25
philippe.voltz@optimhome.com
AGENT COMMERCIAL 842 759 144 | SAINT-MALO

www.philippe.voltz.optimhome.com



Biscuiterie   Con�serie  Epicerie Fine  Cadeau  Spécialité Locale
1 rue du brocanteur zone commerciale 35260 CANCALE

Lorem ipsum

Ouvert de 9h à 19h30 du lundi au samedi 
Le vendredi de 9h à 20h 
Juillet et août* de 8h30 à 20h du lundi au samedi 
et le dimanche matin de 9 h à 12 h 30
*Selon affichage en magasin

La Bretonnière • CANCALE  
02 99 89 86 11
www.superu-cancale.com  
superu.cancale@systeme-u.fr

Tout votre magasin 
en 1 seul clic!

Fier d’être Fier d’être 
 commerçants

autrement

2022
Avec vous !Avec vous !

GRATUIT

  


